

Российский государственный гуманитарный университет
Russian State University for the Humanities



Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship

International Scientific Periodical

№ 22, issue 1–2



Moscow 2024

Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства

Международный научный журнал

№ 22, часть 1—2

ВЯР

Москва 2024

Advisory Board:

Heiner EICHNER (Vienna) / Chairman
William H. BAXTER (Ann Arbor, Michigan)
Václav BLAŽEK (Brno)
Larry M. HYMAN (Berkeley)
Frits KORTLANDT (Leiden)
Alexander LUBOTSKY (Leiden)
James P. MALLORY (Belfast)
Alexander MILITAREV (Moscow)
Valentin VYDRIN (Paris)

Editorial Staff:

George STAROSTIN (Editor-in-Chief)
Anna DYBO (Managing Editor)
Tatyana MIKHAILOVA
Mikhail SAENKO
Ilya YAKUBOVICH
Anastasia Garnet ROMANTSEVSKY (Editorial Secretary)

Founded by Kirill BABAEV

Редакционный совет:

Х. АЙХНЕР (Вена) / председатель

В. БЛАЖЕК (Брно)

У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)

В. Ф. ВЫДРИН (Париж)

Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)

А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)

А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Дж. МЭЛЛОРИ (Белфаст)

Л. ХАЙМАН (Беркли)

Редакционная коллегия:

Г. С. СТАРОСТИН (главный редактор)

А. В. ДЫБО (заместитель главного редактора)

Т. А. МИХАЙЛОВА

М. Н. САЕНКО

И. С. ЯКУБОВИЧ

А. Г. РОМАНЦЕВСКИ (ответственный секретарь)

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. Г. С. Старостина. — М., 2024. — № 22/1—2. — x + 188 с.

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by George Starostin. — Moscow, 2024. — № 22/1—2. — x + 188 p.

ISSN 2219-3820

[http://www.jolr.ru/
gstarst1@gmail.com](http://www.jolr.ru/gstarst1@gmail.com)

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов
Add-on symbols by S. G. Bolotov

Учредитель и издатель
Российский государственный гуманитарный университет
125047, Москва, Миусская пл., 6

Свидетельство о регистрации СМИ
ПИ № ФС77-73409 от 03 августа 2018 г.
Периодическое печатное издание (4 номера в год)

Подписано в печать 03.10.2024. Выход в свет 11.10.2024
Формат 60×90/8. Уч.-изд. л. 14,0. Усл. печ. л. 24,8
Тираж 1050 экз. Свободная цена
Заказ № 2053

Отпечатано в типографии Издательского центра
Российского государственного гуманитарного университета
125047, Москва, Миусская пл., 6
www.rsuh.ru

Table of Contents / Содержание

Contributors / Сведения об авторах	viii
Note for Contributors / Будущим авторам	x

Issue 1 / Часть 1

Articles / Статьи

<i>Septhia Irnanda</i> . Acehnese: The dating of Into-Sumatra migration.	3
[<i>Септия Ирнанда</i> . К вопросу о датировке миграции ачех на Суматру]	
<i>Anton Kogan</i> . On the etymological stratification of borrowed Indo-Iranian vocabulary in Burushaski	21
[<i>А. И. Коган</i> . Об этимологической стратификации индоиранских заимствований в языке бурушаски]	
<i>E. E. Armand</i> . Рефлексы древнеиранских превербов в шугнанском языке	43
[<i>Elena Armand</i> . Reflexes of Old Iranian preverbs in the Shughni language]	
<i>A. O. Badeev</i> . Указательные местоимения в древнеиранских языках: основные типы употребления и реконструкция праиранской системы	75
[<i>Artyom Badeev</i> . Demonstrative pronouns in Old Iranian languages: main types of usage and the reconstruction of the Proto-Iranian system]	

Issue 2 / Часть 2

Articles / Статьи

<i>V. N. Kharkov, A. Yu. Urmanchieva, N. A. Kolesnikov, A. A. Zarubin, L. V. Valikhova,</i> <i>I. Yu. Khitrinskaya, I. A. Gruntov, I. M. Egorov, V. M. Lemskaya, A. V. Dybo,</i> <i>V. A. Stepanov</i> . Популяционная генетика и лингвистическая компаративистика: филогения и филогеография гаплогруппы N1a2b и лингвистическая предыстория самодийцев	109
[<i>Vladimir N. Kharkov, Anna Y. Urmanchieva, Nikita A. Kolesnikov, Aleksey A. Zarubin, Larisa V. Valikhova,</i> <i>Irina Yu. Khitrinskaya, Ilya A. Gruntov, Ilya M. Egorov, Valeriya M. Lemskaya, Anna V. Dybo, Vadim A. Stepanov</i> . Population genetics and comparative linguistics: phylogeny and phylogeography of haplogroup N1a2b and linguistic prehistory of the Samoyed peoples]	
<i>N. P. Sumbatova</i> . Соответствия постувулярных согласных в даргинских языках	131
[<i>Nina Sumbatova</i> . Correspondences of post-uvular consonants in Dargwa languages]	
<i>Mikhail Zhivlov</i> . Hokan I: A review of comparative studies	162
[<i>М. А. Живлов</i> . Хока I: обзор исследований по сравнению хоканских языков]	

Contributors

- Elena Armand* — candidate of sciences (Philology), faculty member, Institute of Oriental and Classical Studies of the Higher School of Economics (Moscow), armandlena@yandex.ru
- Artyom Badeev* — researcher, School of Linguistics of the Higher School of Economics; assistant researcher of the Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow), badeev@iling-ran.ru
- Anna Dybo* — corresp. member of the Russian Academy of Sciences, doctor of sciences (Philology), professor, head of the Department of Ural-Altai Languages, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow), adybo@mail.ru
- Ilya Egorov* — post-graduate student, Institute for Finno-Ugristics/Uralistics, Ludwig Maximilian University (Munich), i.m.jegorow@gmail.com
- Ilya Gruntov* — candidate of sciences (Philology), senior researcher, Research Institute for Medical Genetics, Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences (Tomsk); senior researcher, Department of Ural-Altai Languages, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow), gruntov@mail.ru
- Septhia Irandana* — Ph.D., faculty member, Universitas Serambi Meekah (Banda Aceh), septhia.irandana@serambimeekah.ac.id
- Vladimir Kharkov* — doctor of sciences (Biology), senior researcher, Laboratory of Genomic Identification and Laboratory of Evolutionary Genetics, Research Institute for Medical Genetics, Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences (Tomsk), vladimir-kharkov@medgenetics.ru
- Irina Khitrinskaya* — candidate of sciences (Biology), deputy director for science & organization work and external relations, academic secretary, Research Institute for Medical Genetics, Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences (Tomsk), khitrinskaya@tnimc.ru
- Anton Kogan* — doctor of sciences (Philology), head of the Department of Asian and African languages, Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences (Moscow), kogan_anton@yahoo.com
- Nikita Kolesnikov* — candidate of sciences (Biology), junior researcher, Laboratory of Genomic Identification and Laboratory of Evolutionary Genetics, Research Institute for Medical Genetics, Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences (Tomsk), nikita.kolesnikov@medgenetics.ru
- Valeriya Lemskaya* — candidate of sciences (Philology), deputy director, Institute of Foreign Languages and International Cooperation, Tomsk State Pedagogical University (Tomsk), lemskaya@tspu.edu.ru
- Vadim Stepanov* — member of the Russian Academy of Sciences, doctor of sciences (Biology); professor, director, head of the Laboratory of Evolutionary Genetics, Research Institute for Medical Genetics, Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences (Tomsk), vadim.stepanov@medgenetics.ru
- Nina Sumbatova* — doctor of sciences (Philology), senior researcher, Department of Caucasian languages, Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences (Moscow), nina.sumbatova@gmail.com
- Anna Urmanchieva* — doctor of sciences (Philology), deputy director for research, head of the department of the Russian Federation Peoples' Languages, Institute for Linguistic Studies of the Russian Academy of Sciences (Saint Petersburg), urmanna@yandex.ru
- Larisa Valikhova* — post-graduate student, junior researcher, Laboratory of Genomic Identification, Research Institute for Medical Genetics, Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences (Tomsk), larisa.valikhova@medgenetics.ru
- Aleksey Zarubin* — candidate of sciences (Medicine), junior researcher, Laboratory of Population Genetics, Research Institute for Medical Genetics, Tomsk National Research Medical Center of the Russian Academy of Sciences (Tomsk), aleksei.zarubin@medgenetics.ru
- Mikhail Zhivlov* — candidate of sciences (Philology), lecturer, Institute for Oriental and Classical Studies, Russian State University for the Humanities; senior researcher, Institute for Oriental and Classical Studies, HSE (Moscow), zhivlov@gmail.com

Сведения об авторах

- Арманд, Елена Евгеньевна* — кандидат филол. наук, преподаватель Института классического Востока и античности НИУ ВШЭ (Москва), armandlena@yandex.ru
- Бадеев, Артем Олегович* — сотрудник Лингвистической лаборатории по корпусным исследованиям НИУ ВШЭ; лаборант-исследователь Института языкознания РАН (Москва), badeev@iling-ran.ru
- Валихова, Лариса Витальевна* — аспирант, младший научный сотрудник лаборатории геномной идентификации Научно-исследовательского института медицинской генетики Томского национального исследовательского медицинского центра РАН (Томск), larisa.valikhova@medgenetics.ru
- Грунтов, Илья Александрович* — канд. филол. наук, старший научный сотрудник Научно-исследовательского института медицинской генетики Томского национального исследовательского медицинского центра РАН (Томск); старший научный сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), ggruntov@mail.ru
- Дыбо, Анна Владимировна* — чл.-корр. РАН, доктор филол. наук; профессор, заведующая отделом урало-алтайских языков Института языкознания Российской академии наук (Москва), adybo@mail.ru
- Егоров, Илья Михайлович* — аспирант Института финно-угроведения/уралистики Университета Людвиг Максимилиана (Мюнхен), i.m.jegorow@gmail.com
- Живлов, Михаил Александрович* — канд. филол. наук, доцент Сектора компаративистики Института восточных культур и античности РГГУ, старший научный сотрудник Института классического Востока и античности ВШЭ (Москва), zhivlov@gmail.com
- Зарубин, Алексей Андреевич* — канд. мед. наук, младший научный сотрудник лаборатории популяционной генетики Научно-исследовательского института медицинской генетики

Томского национального исследовательского медицинского центра РАН (Томск), aleksei.zarubin@medgenetics.ru

Коган, Антон Ильич — доктор филол. наук, заведующий Отделом языков Азии и Африки Института востоковедения РАН (Москва), kogan_anton@yahoo.com

Колесников, Никита Александрович — канд. биол. наук, младший научный сотрудник лаборатории геномной идентификации и лаборатории эволюционной генетики Научно-исследовательского института медицинской генетики Томского национального исследовательского медицинского центра РАН (Томск), nikita.kolesnikov@medgenetics.ru

Ирнанда, Септия — Ph.D., преподаватель университета Серамби Мекка (Банда-Ачех), septhia.irnanda@serambimekkah.ac.id

Лемская, Валерия Михайловна — канд. филол. наук, заместитель директора института иностранных языков и международного сотрудничества ФГБОУ ВО «Томский государственный педагогический университет» (Томск), lemskaya@tspu.edu.ru

Степанов, Вадим Анатольевич — академик РАН, доктор биол. наук; профессор, директор, руководитель лаборатории эволюционной генетики Научно-исследовательского ин-

ститута медицинской генетики Томского национального исследовательского медицинского центра Российской академии наук (Томск), vadim.stepanov@medgenetics.ru

Сумбатова, Нина Романовна — доктор филол. наук, старший научный сотрудник отдела кавказских языков Института языкознания РАН, nina.sumbatova@gmail.com

Урманчиева, Анна Юрьевна — доктор филол. наук, заместитель директора по научной работе, зав. отделом языков народов Российской Федерации Института лингвистических исследований РАН (Санкт-Петербург), urmanna@yandex.ru

Харьков, Владимир Николаевич — доктор биол. наук, ведущий научный сотрудник лаборатории геномной идентификации и лаборатории эволюционной генетики Научно-исследовательского института медицинской генетики Томского национального исследовательского медицинского центра РАН (Томск), vladimir-kharkov@medgenetics.ru

Хитринская, Ирина Юрьевна — канд. биол. наук, заместитель директора по научно-организационной работе и внешним связям, ученый секретарь Томского национального исследовательского медицинского центра РАН (Томск), khitrinskaya@tnimc.ru

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (such as French or German) may be considered by the Editorial Board.

All submissions should be uploaded electronically in MS Word and PDF format, using the online *Manuscript Submission Form* at the official website of the Journal (<http://jolr.ru>). Each article should be accompanied with information about the author(s) (names, affiliations, contact information), an abstract (not exceeding 300 words) and relevant keywords.

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our website (<http://jolr.ru>) or address the Editorial Board directly at gstarst1@gmail.com. Inquiries may also be sent by regular mail to the official address of the Journal:

Journal of Language Relationship
Institute for Oriental and Classical Studies
Russian State University for the Humanities
125047 Moscow, Russia
Miusskaya Square, 6

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя по согласованию с редакционной коллегией возможна также публикация статей на других крупных европейских языках (французский, немецкий и т. п.).

Подача материалов для публикации (в форматах MS Word и PDF) осуществляется через *Электронную форму подачи рукописей* на официальном сайте журнала (<http://jolr.ru>). К каждой статье обязательно прикладываются сведения об авторах (имена, аффилиации, контактная информация), краткое резюме (не более 300 слов) и список подходящих ключевых слов.

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://www.jolr.ru> или непосредственно от редакционной коллегии по электронной почте (gstarst1@gmail.com). По различным вопросам с редакцией журнала можно также связаться по обычной почте:

125047 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
В редакцию журнала «Вопросы языкового родства»